
次爆发。但火爆的背后隐藏着

危机，由于对活动效果预估太保

守，大量订单在一秒之内涌进

来，系统瞬间崩溃！更严重的

是，由于货品量统计存在疏漏，

导致爆品“轻鹅绒”的实际备货

量与系统设定备货量有偏差，在

陆梦唯负责的小程序的订单中，

有将近三分之一的订单无货可

发。

公司连夜开会，制定出了解

决方案：对不能发货的订单实施

一对一服务，退款并提供补偿。

那几天，陆梦唯每天凌晨四五点

才下班，“躺在床上睡不着，满

脑子都是订单。”早上七点多，

又起床去上班了。多年的线下门

店管理经验告诉她，一定要抓准

“店长”这个关键因素，店长是

距离顾客最近的人，手中掌握着

“大数据”，她第一时间联系门

店店长，沟通进行顾客的二次回

访，帮助协调订单问题，还启用

企业微信，与顾客建立直接联

系。

超品日活动结束后，陆梦

唯带领团队立马复盘，进行系统

扩容；设置备货数量警戒线；在

重大活动前收归门店和网店的

货品，由配送中心统一发货。在

2021年的七夕红粉季活动期间，

红豆男装长城系列羽绒服2天卖出

1万多件，48小时全部实现发货。 

挖矿私域流量的关键是“门
店”

“做小程序销售，最关键

的就是‘信任’”，陆梦唯说，

“我们对于小程序的定位，一是

承接门店在非营业时间的销售工

作；二是承接顾客在离店时的服

务工作，这些都是以门店顾客为

基础的。”

如果说传统电商是以“货”

为纽带，以网络平台为经营渠

2020年3月6日凌晨2点21分，

在没有暖气的样品间，随着一件

红豆男装毛衫订单的成交，冻得

瑟瑟发抖的7人团队欢呼起来。在

上线两个多小时后，红豆男装小

程序开了首单！

开辟小程序销售，这是红豆

男装一次全新的尝试，在之后的

发展中，一路势如破竹：上线当

年小程序销售超过1个亿；2021年

上半年，小程序GMV销售累计破亿

元，超2020年全年；“红豆七夕

节”期间，红豆男装长城羽绒服

卖出了1.5万件……

由于在小程序销售上的突

出表现，陆梦唯，红豆男装连锁

三公司智慧零售部副部长，获评

红豆股份年度“优秀营销人员”

称号，在2021年红豆集团开展的

“庆百年 报党恩 争先锋”活动

中，被评为“党员先锋”。

从零开始，“升级打怪”
红豆男装小程序起步并不

算早，但一定是发展最快的渠道

之一。成绩的背后，是无数次的

试错和总结。2019年底开始筹划

时，一切都是从零开始。作为红

豆男装小程序最早的开发者和最

主要的负责人之一，陆梦唯的成

长之路就是不断升级打怪，在一

次又一次的“挖矿”和“补漏”

中提升。

2020年9月25日红豆男装首

个“品牌日”，是小程序做的第

一次大型活动，陆梦唯与另外两

个小程序团队，承接了红豆男装

1000多家门店的小程序运营和社

群营销的落地。在陆梦唯的团队

里，涉及到320多个线下门店，她

带着2名队员，为做好准备工作熬

了半个多月，每天都是十五六小

时的“超长待机”。

25日晚22点，活动正式开

启，红豆男装小程序迎来了第一
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营业额、利润实现双增长，

在红豆集团三级企业综合排名靠

前，这是红豆股份针织印染厂厂

长冯振标交出的该厂今年1到9月

成绩单，在集团“庆百年、报党

恩、争先锋”活动中他被评为党

员先锋。

众所周知，今年印染行业

上游各种原材料、染料价格不断

上涨，电费蒸汽费的大幅涨价及

国家的“双控”政策影响，让很

多印染厂家倍感压力。在这样严

峻的大背景下，冯振标带领红豆

股份针织印染厂能够取得上述优

秀业绩实属不易。他的经验就是

瞄准用户需求，始终注重创新升

级，不断提升工厂效率，积极进

行产品、工艺创新，提升工厂后

整理能力，用创新消化很多上涨

成本，从而保持企业健康、快速

发展。

新技术新工艺，第一时间掌握客

户的需求，努力挖掘市场潜力，

寻求新工艺新方法。红豆集团爆

品红豆绒柔软型内衣畅销大江南

北，累计销量已经超1亿件，这

背后也离不开冯振标带领的印染

厂作出的持续努力。2014年，在

他的带领下，工厂开发了柔软舒

适、吸湿透气的磨毛红豆绒面

料。该面料采用创新碳刷磨毛工

艺，磨出均匀细密的短绒，比化

纤的长毛绒更亲肤、轻薄、透

气，因此迅速受到市场青睐，

为集团红豆绒内衣火爆市场打

下良好基础。为了追求更柔软舒

适的红豆绒面料，冯振标还对产

品进行迭代创新，开发了红豆绒

二代、三代，都受到了市场的好

评。

为了打造极品红豆绒面料，

这几年，冯振标积极开发绿色产

品，以物理加工来提高产品附加

值。在他的带领下，红豆针织印

染厂主要以保暖内衣面料为主，

该面料主要加工工序侧重在后

整理工序，而不是在染色工序。

该工序包括物理加工的起绒，烫

光，剪毛等，不消耗水，不排

污，是绿色产品。目前，印染厂

重点研发红豆绒最新迭代产品使

用的抓剪烫工艺，如棉/coolmax/

氨纶双拉双剪吸湿绒的抓烫剪工

艺、发热面料抓剪烫工艺的迭代

更新等。该面料保暖性、舒适

性、平整度进一步提升，面料的

蓬松度也进一步提高。同时还对

产品工艺流程不断进行改进与创

新，筛选色牢度高性价比好的染

料，进一步提升产品质量，市场

好评如潮。今年还开发了腈棉绒

布和阳涤绒布的不同染色工艺，

为工厂开发了巨大的客户市场。

千方百计提升企业综合效率
在采访中，冯振标告诉记

者，作为一名厂长，他关注工厂

的很多方面，比如业务、生产、

质量、技术、成本、安全等，这

些都是一环扣一环的，非常重

要，决定着企业的竞争力，但排

在首位的是效率。针织印染厂办

公室主任邢珠也说，冯厂非常重

视工厂效率，注重成本控制。

的确，对于竞争异常激烈，

产能一直过剩的印染行业，效率

低的企业稍有不慎就会被无情的

市场淘汰。多年来，冯振标每天

都要看工厂的成本分析表，他时

时关注染化料助剂、水电汽的耗

用是否有异常现象，及时发现问

题找出差距，寻找提升空间；淡

季时，他会让工厂储备染化料助

剂。

在管理上，他通过不断进行

技术改造、引进先进设备、生产

线的改革、加快精益生产等来提

高生产效率。近三年来，工厂在

技术方面持续改造，使工厂的自

动化生产成度大幅度提高；在产

值、利润提升的前提下，工厂不

断降低员工使用，比如以前一个

染缸需要工人2名，现在一个工人

可以管理2到3台染缸。

不仅要控制好成本，还要

千方百计提升质量。冯振标要

求生产上经常考虑的是，“在同

等质量的情况下，成本要最低；

在成本不变的情况下，质量要最

优”。对于印染生产企业，产品

的稳定性非常重要，尤其是染色

工序，为了保证颜色质量稳定，

一定要严格按照工艺的规范来操

作。为了提升质量的稳定性，冯

振标总是带领技术人员，认真分

析问题产生的原因，不断试验，

逐步优化生产工艺，化繁为简，

让职工容易操作，简化操作流

程。

注重节能环保，积极践行绿
色发展

显示屏上非甲烷总烃湿基是

9.94，要远低于国家标准的60，

这是10月25日，记者在红豆针织

印染厂车间采访时，看到该车间

里定型机废气装置安装的VOC（挥

发性有机物，环保意义上的是指

会产生危害的那一类挥发性有机

物）在线监测分析仪上的数据，

分析仪上其他指标的数据也低于

国家标准，这说明印染车间的排

放要远远优于国家规定的废气处

理标准。红豆印染厂负责生产的

田经理告诉记者，之所以有这么

优秀的成果，是在冯厂的带领

下，他们在节能减排方面不断钻

研创新，通过对工厂排烟管道改

装加装喷淋冷却，对油污颗粒物

进行初步预处理，再排到净化器

进行处理，效果比直接处理降低

排放量要好很多。

节能环保是印染行业绕不

开的话题。对于目前国内外印

染行业的高效、节能和环保发展

趋势，冯振标有着非常清醒的认

识，他带领工厂认真遵守国家关

于节能环保的政策法规，积极响

应集团绿色化发展方面，努力打

造绿色企业，力求最高效率利用

周蜜：精益求精，
     讲好“西港特区”品牌故事

党员先锋陆梦唯：
            “不服输”的“90后”

“嘟、嘟”，所有的同事

都已陆续打卡下班，周蜜还在

“嗒、嗒、嗒”一刻不停地敲击

键盘，手头上的是第二天会议要

用的文字材料，在她的电脑里，

这一份材料已经改了好几版。加

班写材料对周蜜来说早已习以为

常，毕竟这一刻只是她这十二年

日常工作中的一个短暂缩影。

2009年，周蜜正式入职柬

埔寨西港特区公司，主要从事宣

传企划工作。然而，简简单单的

四个字，却包含了繁多的工作任

务，在抓好部门整体工作，带领

团队做好宣传的同时，她还要写

宣传稿、汇报材料、发言稿、

请示报告、总结报告，单单是

“写”，就占据了周蜜绝大部分

的工作时间。此外，还要兼顾做

PPT、广告设计、策划活动方案

等。“在工作面前，周蜜从来不

推诿，只要是经她手的工作，她

都以高度的责任感认真细致地完

成，并且努力做到最好。”公司

品牌文化部的小骆在回忆与周蜜

共事七年多来的过往时说。

作为一名党员，周蜜在塑

造企业品牌文化上始终以精益求

精的标准严格要求自己，带领团

队，通过辛勤播种，取得了有目

共睹的成绩——关于柬埔寨西哈

努克港经济特区（简称“西港特

区”、“特区”）的报道，频繁

登上央视新闻、人民日报、新华

社、柬埔寨AKP、柬埔寨之光、柬

中时报等中柬主流媒体。不仅为

西港特区扩大了影响力，树立起

了国际化样板园区的形象，而且

得益于良好的品牌效应，西港特

区的招商引资也实现了跨越式发

展。

内容为王，讲好特区故事
《倾情十年，打造合作共赢

样板园区》、《以‘共赢’理念

打造国际园区》、《西港特区项

目得到肯定，写入中柬两国<联合

声明>》、《西港特区公司资助柬

籍学子留学中国》、《同比增长

49.92%！西港特区企业上半年进

出口额持续保持逆势增长》……

一根笔杆子，记录了西港特区十

多年来发展的每一个重要瞬间，

既让外界了解了特区的发展面

貌，产生了无限向往的热情，也

让“共赢”理念、“四千四万”

精神等积极向上的文化氛围感染

了每一个“特区人”。同时，她

还通过凸显西港特区在搭建桥梁

纽带方面的故事，展现中柬两国

人民之间的深情厚谊。

“写好文章不是一蹴而就的

党员先锋冯振标：
       求新求变，始终向创新要效益

资源，实现高质量发展。

纵观冯振标任红豆针织印染

厂厂长的十几年以来，该厂的发

展，不仅是一部染整工艺革新优

化，产品不断提档升级的历史，

也是一部染色、后整理设备升

级，环保节能水平不断升级的历

史。

近些年来，冯振标在工厂

积极应用小浴比染色工艺；在设

备更新时，选用省水、省电、省

汽，节约大量染化料助剂的气流

染色机、低浴比汽液染色机等；

改造定型机排气系统，增加排气

净化系统；先后上马不锈钢管式

立式高频高压静电（一拖三全自

动清洗系统），净化效果更佳；

针对客户日益提高的面料品质要

求，添置了瑞士原产的SANTAX呢

毯预缩机，该机可提高织物的缩

水稳定性和手感；在定型机烘箱

外加装新型保温隔热材料，使原

来温度下降10度以上，节约天然

气3立方∕吨。

为提升企业“绿色”和“环

保”的市场竞争力，今年9月，红

豆印染厂经过申报，一次性通过

了全球认可的GRS（全球回收标

准）认证，也再一次证明了该厂

在绿色环保及社会责任方面的实

力。

对于有着25党龄的老党员

冯振标来说，党员先锋就意味着

千方百计要创新，立足本职做奉

献。他反复强调，我们作为传统

企业，不时刻想着创新肯定不

行。他是这么说的，也是这么做

的。近几年大环境的确不好，很

难，但是再难的路，有了创新也

能稳稳地走下去，他的下一个创

新是试水无水染色，将给企业带

来新一轮发展机遇，我们拭目以

待。

（秋枫）

从磨毛工艺到抓剪烫工艺支
撑爆品红豆绒

在领导的眼中，冯振标特

别擅长产品创新、工艺创新。他

自己也一直和下属强调：“现在

企业能不能盈利，首先一条就看

你有没有做对产品，而做产品最

重要的是创新”。印染技术出身

的他，1985年就进入红豆集团从

事印染工作，30多年来一直扎根

在该行业，即使后来他从技术

员，做到了副厂长、厂长，也一

直带领技术团队进行工艺创新，

和他们共同探讨产品的手感、弹

性、掉毛等问题，致力于提升品

质，打造爆品；同时积极引导技

术条线克服困难，注重研发，通

过QC课题对产品工艺不断进行调

整，提升一次性合格率及产品附

加值。他非常注重理论学习以与

外界沟通，及时了解现阶段印染

事情，需要的是长期积累，更重

要的是认真对待每一次实践。”

周蜜说道。为了能写好文章，周

蜜会利用闲暇，向领导和同事请

教、翻阅报刊、浏览新闻，学习

他们的报道角度、写作方法，揣

摩文章的每一个字眼。一次次高

强度的磨练，加上她的认真和严

谨，练就了周蜜一手交口称赞的

好文笔，为做好特区宣传工作打

下了坚实的基础。

为了更加生动地呈现西港特

区内的发展故事，周蜜一方面带

领团队一起用心挖掘，并一遍遍

反复修改，与受访者核实，在大

家的努力下，“特区人”不畏困

难勤耕耘、青年大学生利用休息

时间为当地贫困学生免费教学中

文、当地农民成长为特区“产业

工人”、西港特区成为当地人民

“金饭碗”的故事跃然纸上。另

一方面，周蜜多次对接、组织中

柬主流媒体团到西港特区、周边

村庄等进行采访，多角度呈现入

区企业通过特区平台优势获得的

发展、特区给当地百姓带来的获

得感，进一步体现了中柬务实合

作样板园区的形象。

创新宣传，优化传播策略
2020年5月22日，西港特区第

一场招商直播成功举办，而在此

之前，招商短视频也已经在特区

微信公众号上进行了推送。面对

新冠肺炎疫情给特区招商引资带

来的挑战，周蜜带领部门人员积

极应变，率先创新宣传方式，服

务特区招商。

在负责品牌文化工作的期

间，周蜜始终与时俱进，积极与

同事进行思想碰撞，开拓新的宣

传方式。2013年10月，第一期

《西港特区报》创刊。为了优化

《西港特区报》内容，让读者更

加深入、真切地了解特区，周蜜

集思广益，逐步确立以每月一版

专题报道的形式，增强报纸的可

读性和深度。截止目前，《特区

报》累计发布95期，受众广泛，

成为了特区发声的一个重要窗

口。

而随着新媒体开始盛行，

周蜜也率先意识到，纸媒的发挥

空间将受到越来越大的冲击，改

变宣传策略势在必行。2015年，

周蜜带领团队开通了西哈努克港

经济特区微信公众号，之后陆续

开通了Facebook、微信视频号、

抖音号，逐步建立起了西港特区

“线上+线下”、“图文+视频”

的自媒体宣传渠道。在新媒体建

设推广的过程中，周蜜也是摸着

石头在过河，并始终把做好内容

摆在第一位。鉴于每个宣传渠道

的受众略有区别，坚持从受众角

度出发，有针对性地发布内容，

在周蜜严抠细节之下，如今，特

区自媒体上的每一条推文关注度

也是越来越多。

“讲好特区故事，优化宣

传渠道，仅仅是我们品牌文化

部多年来工作的一个基本出发

点。”有别于一般工业园区的宣

传，多年来，周蜜在特区的宣传

方面也积累了自己独到的经验。

她谈到，鉴于特区国际化园区的

定位，在宣传过程中大家需要兼

顾更多的细节。除了通过中文、

柬文媒体发声之外，更要注重在

英文媒体上的宣传，讲好特区在

提升国际化服务能力，履行好社

会责任，实现合作共赢方面的故

事。

着眼未来，周蜜表示，她将

继续带领好自己的团队，精干高

效地落实好宣传企划工作，努力

创作出更多精品内容，不断提升

特区的品牌影响力，服务好特区

发展。

（骆燕艳）

道，那么社交电商则是以“人”

为纽带，以人际关系网络为渠道

进行销售和服务。在小程序销售

中，产品销售也不再是简单的销

售，而是服务和体验，每个环节

的服务都拥有其附加值。陆梦唯

总结：“小程序销售最大的来源

是门店的私域流量。门店承接的

每一个顾客，都是我们要服务好

的对象。” 以品牌现有客户和员

工的社交关系群为切入点，让种

子用户在朋友圈内进行裂变，才

能引起小程序销售的爆发，而连

接其中的，恰恰就是用户对红豆

的“信任”。

“疫情与其说是挑战，不如

说会奋斗者的机遇，加快线上化

不是可选项，而是必选项。”陆

梦唯说。2020年疫情期间，红豆

男装通过小程序、直播等实现线

上“回血”。2021年开始，公司

以线下门店为运营阵地，成立智

慧零售部门，与营业部、商品部

配合，支撑起线下1000多家门店

的小程序运营和社群落地。以门

店为根基，充分挖掘私域流量，

陆梦唯的团队在21家试点门店进

行了视频号直播，辐射门店周边5

公里内的顾客。

“热忱”是一切的关键
“干好工作一定要有不服

输的精神”“业务部门，唯有

业绩证明实力”“做打不死的小

强”……走近陆梦唯的红豆男装

连锁三公司小程序团队，他们的

昂扬斗志令人印象深刻。

正因为这股狠劲，这支团队

不断创造出新的优秀成绩。2021

年1~8月，连锁三公司小程序销售

团队蝉联公司第一。

“仅靠一个人的努力是做不

出成绩的，团队保持步调一致是

最重要的。”陆梦唯说。在小程

序运营的过程中，工作以小组的

形式开展，由她负责整体协调，

运营、产品、技术多条职能线配

合，共同帮助合作伙伴建立完整

的运营体系，分工协作细化，这

种小组而非单兵的作战方式，决

定了团队必须齐心协力。

每到活动期间，大家总是争

着加班，抢着加班。“经常是已

经凌晨一两点了，但是团队的小

伙伴都不愿意离开办公室，优化

页面、调整后台、分析数据……

大家都想再拼一拼。”这是最让

陆梦唯最为感动的地方。

作为团队的负责人，陆梦

唯坚决履行好党员的模范带头作

用。每天20:30，是她最早下班的

时间，半夜甚至凌晨下班是她最

为常态化的工作状态。“你总是

把家当成宿舍。”丈夫不止一次

地这样说。陆梦唯却乐在其中：

“一个人如果对工作没有激情，

就会什么都做不好。热忱是一切

成绩关键。”

“在红豆不问你的出处，

只要你愿意付出，一定会得到相

应的回报。” 陆梦唯身为“90

后”，在红豆男装的职业店长、

职店科长、内勤主管等位置上干

了7年，通过竞争上岗一步步靠

业绩走向管理岗位。她以自身实

际的经历告诉团队，“努力有价

值，努力会有回报。”2021年奋

战四季度，他们的目标是用3个月

实现完成前三季度销售总和，确

保完成线上化销售占比30%，争取

50%。

没有谁的成功是老天爷白

给的，勤奋永远比运气更重要。

不畏困难不畏挑战，迎上去做事

情，去解决难题，这就是陆梦唯

身为党员永远“不服输”的向上

精神。         

    （王文婷）


